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DURANGO, DGO.
Al participar en la primera

jornada de la VII Reunión de
Trabajo de la Asociación de
Ciudades Capitales de México
(ACCM), en Guanajuato, Toño
Ochoa consideró que mantener la
paz y tranquilidad será un factor
determinante para impactar en el
turismo y la economía.

En el encuentro, los alcaldes
abordaron estrategias para la

seguridad y el desarrollo
económico a través del turismo,
en las que Toño Ochoa destacó
que en Durango se han
impulsado acciones para
mantenerlo en esos rubros como
uno de los más fuertes de México.

Durante el segundo día de la VII
Reunión, el duranguense y sus
homólogos firmaron un convenio
con el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación para

blindar las responsabilidades de
los municipios y garantizar el
respeto al marco jurídico en
materia electoral. 

Toño Ochoa reconoció la
importancia del intercambio de
experiencias con otros alcaldes,
para seguir construyendo el
Durango que todos queremos, y
agradeció la hospitalidad del
gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhue Rodríguez.

Con un Durango en paz impulsamos
el turismo y la economía: alcalde 

DURANGO, DGO.
Las obras que se realizarán con

el Presupuesto Participativo nos
beneficiarán a todas las familias
duranguenses porque serán en
toda la capital, reconoció Martín

Contreras, vecino de José López
Portillo, luego de que comenzó la
revisión de los proyectos técnicos.

Su voto fue por los domos de las
escuelas cercanas a su hogar y la
pavimentación de calles, porque

los considera muy necesarios,
aunque también reconoce que
“todos los proyectos, sin importar
cuales ganaron, traerán mejoras
al municipio”. Afirmó que con
este ejercicio por primera vez se

dio a la ciudadanía la
oportunidad de ser escuchados y
atendidos, con 177 proyectos
planteados para el Presupuesto.

Actualmente la Dirección
Municipal de Desarrollo Urbano

ya analiza la factibilidad de los
proyectos; el Comité sesionará
para detectar más proyectos
ganadores, que serán hechos
realidad con un presupuesto de
50 millones de pesos.

Benefician obras del Presupuesto
Participativo a los duranguenses 
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DURANGO, DGO.

Es un buen aliviane, porque
nosotros no podemos comprar el
alimento para el ganado y con el
apoyo del gobernador Esteban
Villegas, los animales van a
sobrevivir, coincidieron
productores duranguenses al
recibir los beneficios del
Programa Estatal de Estiaje 2023
que llegará a todos los
municipios.

“Ya empezó a apoyarnos y el
trabajo lo está haciendo bien”,
destacó Eusebio Morales del ejido
Cerrito Colorado, al considerar
que gracias al gobernador, ya

tienen  un complemento para
alimentar a sus animales, además
los bordos de abrevadero les
hacían mucha falta para tener
una correcta captación de agua. 

“Con este programa para
hacerle frente a la sequía,
nuestros animales van a
sobrevivir y vamos a salir
adelante”, aseguró Pedro
Ramírez, del ejido Emiliano
Zapata, al agradecer a Esteban el
que esté poniendo los ojos en
Cuencamé. 

Eliseo González, del Ejido El
Tanque, destacó la importancia de
recibir estos beneficios, sobre
todo en esta temporada que es
cuando más se requiere, ya que es

una época complicada en el
ámbito  económico para este
sector. 

Por su parte, Fidel Torres
Limones del ejido 12 de
Diciembre, comentó que ya

esperaban con ansias estos
apoyos, pues el campo está muy
pobre y el ganado está sufriendo;
“con la construcción y
rehabilitación de los bordos de
abrevadero, ya podremos tener

agua para los animales”, apuntó
al agradecer a nombre de todos
los beneficiarios este impulso,
sobre todo porque la situación no
está fácil para las familias que
viven de esto.

Un buen aliviane el
Programa Estatal de
Estiaje 2023: productores

SAN JUAN DEL RÍO, DGO.
Vamos a hacer que todo México

y el mundo voltee a ver a
Durango, pero sobre todo, a la
tierra donde nació el General
Francisco Villa, aseguró la titular
de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Estado (Secope), Ana Rosa
Hernández Rentería al informar
los avances que llevan las obras
que cambiarán el rostro del
municipio de San Juan del Río.

La secretaria recordó que en días
pasados, el gobernador Esteban
constató el avance de estas
acciones, las cuales se llevan a
cabo de frente a lo que serán los
eventos conmemorativos  al
aniversario luctuoso del Caudillo
Revolucionario, el próximo 5 de
junio, donde estará presente el
Presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador. 

En La Coyotada, se supervisaron
los trabajos en la Hacienda de esa
localidad, donde se llevan a cabo
acciones de limpieza,
remozamiento, rehabilitación y
construcción; además de arrancar
la rehabilitación de
pavimentación asfáltica en el
tramo carretero San Juan del Río
– Francisco I. Madero – La
Coyotada, donde se realizan

trabajos de bacheo, renivelación
con mezcla asfáltica, riego de
sello y señalamiento, cuya meta
es completar 3.4 kilómetros,
detalló Hernández Rentería.

“El gobernador ha sido claro al
mencionar que el objetivo es
cambiar el rostro de San Juan del
Río, y llevar al municipio al
siguiente nivel; que el mundo se

entere que aquí nació Francisco
Villa y que estamos orgullosos”,
apuntó la funcionaria que junto al
secretario de Gobierno, Héctor
Vela Valenzuela, el alcalde Manuel
Gallegos Rangel y los titulares de
Turismo, Seguridad Pública,
Protección Civil y de la Dirección
de Ferias, Espectáculos y Paseos
Turísticos, realizaron un recorrido

por dichas obras. 
Además de la irrefutable

relevancia cultural e histórica que
posee San Juan del Río, la titular
de Secope, hizo énfasis en que La
Coyotada es una muestra de la
importancia que siempre ha
tenido esta región, por lo que se
le dará una nueva vista y
funcionalidad al espacio para que

este lugar histórico sea más
accesible y se aprecie mejor. 

Finalmente, resaltó que “los
duranguenses somos gente
amable y hospitalaria, eso
siempre nos caracteriza, lo sabe
el gobernador Esteban y por eso
nosotros tenemos la indicación de
trabajar uniendo caminos y
mejorando infraestructura”.

Con obras, se prepara San Juan del Río
para celebrar centenario luctuoso de Villa
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DURANGO, DGO.
Para detectar y atender cualquier

problema de salud bucal en las niñas y
niños de Durango, Toño Ochoa inició la
campaña de prevención y atención dental
“Cero Caries, 8 Hábitos”, ya que destacó
en la capital se atiende la salud de forma
integral.

A través del DIF Municipal, se puso en
marcha esta campaña para llegar a todas
las primarias y preescolares, hacer
conciencia y canalizar a quien lo necesite
a los Centros de Desarrollo Comunitario
para que reciban atención médica.

Fue en la primaria “Solidaridad”, de la
colonia San Carlos, donde la directora de
DIF Municipal y el secretario del
Ayuntamiento, Isabel Ontiveros Soto y

Bonifacio Herrera Rivera,
respectivamente invitaron a la
comunidad escolar a cumplir los 8
hábitos para la salud bucal. 

Las niñas y niños de la primaria se

mostraron contentos de participar, en
tanto que maestros y directivos previeron
que esto traerá beneficios en la salud
general de las familias, ya que el aspecto
dental es prioritario.

Inicia campaña para la prevención
y atención dental en niños



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El secretario de Seguridad

Pública en el estado, Óscar Galván
Villarreal aseguró que se tuvo una
mesa de trabajo donde se expuso
el tema de la autopista Durango-
Mazatlán y un hecho que sucedió
el pasado viernes donde un
empresario fue objeto de robo
con violencia.

Aseguró que la carretera es
segura y que existe presencia por
parte de la policía estatal, además
se dialogó con Mazatlán para
pedir más presencia de la Guardia
Nacional. De lo sucedido el
pasado viernes indicó que él fue
el primer respondiente del suceso
y en 20 minutos de haber sido
abandonadas las víctimas, fueron
rescatadas por elementos de la
policía estatal, resguardadas y
acercadas hacia sus familiares.

Sin embargo, el entrevistado
consideró que estos siguen
siendo hechos aislados, pero
reconoció que sí existe la
disposición de trabajar en
coordinación para minimizar este
tipo de eventos.
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SSP asegura que la supercarretera es segura
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DURANGO, DGO.

A fin de tipificar el delito de
matrimonio infantil en Durango,
con una pena de dos a ocho años
de prisión a quien obligue a los
menores a mantener una relación
de este tipo o en su caso con un
adulto, el diputado Londres
Botello Castro presentó la
iniciativa de reformas al Código
Penal del Estado.

“Una unión para cohabitar o
vivir en matrimonio en la que una
de las partes o ambas sean
menores de edad, reduce
significativamente la posibilidad
de un desarrollo pleno y condena,
en la mayoría de los casos, a
responsabilidades para las que
una niña o un niño o adolescente
no se encuentra preparado ni
física, ni mental, ni
emocionalmente”, resaltó.

Al hacer uso de la tribuna,
señaló que si bien se presenta una

tendencia en la disminución que
involucra a menores de edad,

como lo establece el Instituto
Nacional de Estadística, Geografía

e Informática, aún sigue siendo
muy alta su frecuencia.

“El libre desarrollo de la
personalidad, es un derecho que
resulta imposible cuando un
menor es obligado a tener y
mantener una unión de hecho, a
consecuencia de su entrega a un
adulto que se constituye
prácticamente como su dueño y
señor para toda la vida”,
consideró al hacer uso de la
tribuna.

Recordó que la Ley General de
los Derechos de las Niñas, Niños
y Adolescentes, vigente en todo el
territorio nacional, incluye, entre
otros, el garantizar el pleno
ejercicio, respeto, protección y
promoción de los derechos
humanos de toda la niñez
conforme a lo establece  la
Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y en
los tratados internacionales.

Diputado propone hasta 8 años
de prisión por matrimonio infantil 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobernador del estado,

Esteban Villegas Villarreal
lamentó lo sucedido en la
Facultad de Derecho y Ciencias
Políticas de la Universidad Juárez
del Estado de Durango cuando se
registró una trifulca al exterior,

donde se vieron involucrados
elementos de seguridad, aseguró
que se está desarrollando una
investigación a fondo y pidió que
no se vuelva a repetir,
proponiendo un esquema de
coordinación con la rectoría de la
UJED.

"Yo hablé de manera inmediata
cuando me enteré, con el

secretario de Seguridad Pública,
nos metimos a fondo y la
intención que yo le dije es que si
hubo algo, si hubo excesos por
ningún motivo el hecho puede
quedar impune", manifestó
entrevistado durante una gira.

Añadió que a partir de este
incidente solicitará al secretario
de Seguridad Pública, que haga

sinergia con el rector para que
cada vez que haya elecciones en
alguna escuela, se reúna con los
candidatos, hagan un documento
de acuerdo y respeto entre ellos
“y que todo lo que tenga que ver
con el interior de la universidad
se encargue el rector y de la
puerta hacia afuera de la
institución, los elementos de

seguridad estén cuidando el
orden, nunca intimidando, en
ningún momento tratando de
agarrar partido, que sería algo
muy grave".

Añadió que se va a tener una
comunicación más estrecha con
los universitarios, tienen todo el
apoyo del gobernador y el
respaldo.

No habrá impunidad en trifulca
al exterior de la Fader: Esteban

DURANGO, DGO.
El Centro de Negocios de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango (CN-UJED) ha lanzado el
programa "PYMEXPORTA 2023",
que se llevará a cabo desde finales
de mayo hasta agosto. El objetivo
de este programa es fomentar y
facilitar la exportación de las
pequeñas y medianas empresas
(PyMES), así como establecer
vínculos entre los productores de
Mezcal de Oaxaca y los grandes
importadores de vinos y licores de
Estados Unidos. Este año, el
programa está especialmente
dirigido a este importante sector. 

Rafael Reyes Tirado, director del
CN, dio a conocer lo anterior y
destacó que Estados Unidos es el
mercado de importación de
mezcal más importante del
mundo. Sin embargo, para
acceder a él es necesario cumplir
con diversas normas de calidad y
sanitarias, como la regulación de
la FDA, así como tener una
correcta clasificación de la
mercancía y una óptima gestión
del envío. Estos aspectos y otros
más serán abordados en el
programa "PYMEXPORTA 2023".

Además, resaltó que el CN-UJED
brinda cada vez más servicios a
empresarios. En este programa ya
se han inscrito 10 empresarios
mezcaleros de Oaxaca, lo cual
representa una excelente
oportunidad de establecer
relaciones y colaboración con
dicho estado. El Centro de
Negocios es de gran ayuda para
todos los empresarios y
emprendedores, ya que brinda

asesoramiento y un servicio de
alta calidad. El personal del
centro está bien capacitado, lo
cual genera satisfacción por el
trabajo realizado, comentó.

En cuanto al contenido del
programa, Reyes Tirado refirió
que se incluyen temas como

capacitación en Neuro-Ventas (3
horas), negociación efectiva, Plan
de exportación a Estados Unidos,
capacitación ABC del Comercio
Exterior (con una duración de 10
horas) y una lista de
importadores de vinos y licores de
Estados Unidos.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
De acuerdo a un informe

de Manpower Group, solo
el 19 por ciento de las
empresas contratan
adultos mayores y para
este segmento cada vez es
más necesario encontrar
un trabajo para completar
su manutención y para
seguir siendo productivos.

El reporte The New
Human Age de Manpower
Group señaló que los
hallazgos indican que una
persona adulta mayor busca
emplearse nuevamente, debido
a factores como la necesidad de
ocuparse para continuar siendo
productivo económicamente, la
pensión que reciben no es
suficiente para poder cubrir sus
gastos.

“El aumento del costo de vida
y el deseo de conexión están
haciendo que los jubilados y
personas adultas mayores
vuelvan a trabajar. El promedio
de vida del ser humano, así
como la cantidad de años
productivos ha ido aumentando
con el paso del tiempo. En la
actualidad, las edades de
jubilación ya no son un referente
de incapacidad para trabajar y
las necesidades económicas
muchas veces no son cubiertas
con las pensiones adquiridas”,
señaló Laura Martínez, gerente
de Fundación Manpower Group.

El Inegi señala que en México
cerca de 18 millones (17 % de la
población mexicana) de
personas se encuentran dentro
del grupo de personas adultas

mayores, es decir, de 60 años en
adelante, solamente el 33 por
ciento estarían realizando
actividades laborales formales o
en la mayoría de los casos,
dentro de la informalidad.  De
ellos, el 49 por ciento trabaja por
cuenta propia. Mientras el 38
por ciento son trabajadores
subordinados y remunerados.

Además, es de mencionar que
México cuenta con una fuerza
laboral total de 58.09 millones
de personas, de ellos el 13 por
ciento son personas “Baby
Boomers” (nacidos entre 1945 y
1964).

“Hoy día son empresas con
programas sociales las que están
considerando contratar
personas adultas mayores,
muchas veces estas empresas
tienen un reto porque sus
esquemas de trabajo no son
compatibles con las necesidades
de personas jubiladas, quienes
muchas veces buscan ser
contratadas por honorarios.
Esto dificulta el poder
emplearlos”, indicó la gerente
de Fundación Manpower Group.

Solo el 19 % de las empresas
contratan adultos mayores

El Centro de Negocios de la UJED ofrece
programa piloto de fomento a la exportación
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La ocupación hotelera durante
mayo ascendió a un 54 por ciento
en promedio, lo que en términos
generales se considera como
aceptable, se espera que durante
la feria Villista, el esfuerzo sea
suficiente para llegar a
ocupaciones de hasta el 90 por
ciento, informó Jaime Mijares
Salum, presidente de la
Asociación de Hoteles y Moteles
de Durango. 

Los reportes de los diversos
hoteles afiliados a la asociación
indican que el promedio de
ocupación ronda los 54 puntos
porcentuales durante el mes de
mayo, lo que es una buena
noticia, ya que regularmente el
mes de mayo es bajo.

Ahora bien, ya se tiene buena
expectativa para el tiempo de
feria, que es además uno de los
mejores para el hospedaje puesto

que se reciben visitantes por la
temporada vacacional y la Fenadu
suele ser un atractivo importante,
que incluso reactiva la hotelería

con el hospedaje de los artistas
que vienen a presentarse.

De esa manera se tienen
calculadas expectativas que

pudieran llegar a un 90 por ciento
de ocupación durante el mes de
junio y julio, añadió Mijares
Salum.

Aceptable y con buenas
expectativas la ocupación hotelera 
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Campo
atraviesa
situación difícil
por sequía y
otros factores:
CNC 
Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El líder de la CNC en Durango,

José Ángel Beltrán manifestó que
el campo duranguense está
siendo afectado por diversos
factores, desde la sequía, hasta
granizadas atípicas como sucedió
en el municipio de Tlahualilo,
adicionalmente se están
buscando apoyos para los
productores ante una situación
complicada. 

Con lo que ocurrió en el
municipio mencionado resultaron
afectada 171 hectáreas de
siembra por una granizada que
cayó y destruyó las plantas, ya se
hizo supervisión y se levantó un
padrón para buscar la forma de
ayudar a los damnificados.

Sin embargo, la situación
económica del campo también es
complicada, por lo que han tenido
que recurrir apoyos crediticios a
través de una institución que está
apoyando para algunos aspectos
como tractores y comprometerse
a pagar en cinco años, serán 50
tractores.

Hay entrega de suplemento para
el ganado, se están haciendo
gestiones para apoyar en el
momento de sequía que se vive y
que afecta diversos municipios.
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez del Estado de Durango,
Rubén Solís Ríos, firmó un
convenio con el Municipio de
Súchil para establecer una nueva
unidad de educación virtual.

El presidente municipal, Rodolfo
Alonso Vidales, junto con su
equipo de trabajo y regidores,
recibió a las autoridades de la
UJED en la recién remodelada
estación del ferrocarril, que ahora
funcionará como biblioteca y
centro de cómputo. Durante el
evento, el presidente municipal
agradeció en nombre de los
habitantes de Súchil la

oportunidad de recibir educación
universitaria en su municipio,
pues a partir de agosto de este
año se ofrecerán clases en las
carreras de Contador Público,
Licenciado en Administración,
Licenciado en Sistemas,
Psicología, Ingeniería en
Fruticultura y un programa
nivelatorio de Enfermería.

Además, durante la ceremonia
el rector entregó diez unidades de
cómputo para equipar esta nueva
área de aprendizaje. Rubén Solís
Ríos reconoció las gestiones
realizadas por Rodolfo Vidales
para hacer realidad este convenio
y también recordó su esfuerzo
como estudiante universitario

cuando fue presidente de la FEUD
(Federación de Estudiantes
Universitarios de Durango).

En el evento también estuvieron
presentes el maestro José Othón
Huerta Herrera, subsecretario

general académico; Víctor Manuel
Aguilar Barraza, subsecretario
general administrativo y el
director de Difusión Cultural de la
UJED, Noel Rosalío Hernández
López, quien acompañó a las

autoridades universitarias y
compartió con los asistentes las
opciones artísticas disponibles en
la UJED, las cuales puso a
disposición de los habitantes de
Súchil.

El Sistema Universidad
Virtual de la UJED tendrá
una nueva unidad en Súchil

DURANGO, DGO. 
Con las aulas interactivas,

Durango se convertirá en un
referente a nivel nacional en la
innovación educativa, lo cual
beneficia a todas las regiones del
estado, en especial a las
comunidades más alejadas
garantizando así la equidad e
igualdad en el aprendizaje, afirmó
la diputada Sughey Torres
Rodríguez.

“El gobernador Esteban Villegas
Villarreal esta revolucionado los
procesos de enseñanza-
aprendizaje en la entidad”,
puntualizó la también presidenta
de la Comisión de Educación del
Congreso del Estado.

La legisladora explicó que el
programa que impulsa el
ejecutivo estatal permitirá que los
alumnos tengan una experiencia
interactiva en las aulas, sin la
necesidad de contar con internet,
únicamente usando un proyector
y una laptop. “Con ello se
garantiza que todas las niñas,
niños y adolescentes de la zona
urbana indígena y marginadas,
cuenten con una educación con
equidad e igualdad”, resaltó.

De esta manera, la labor que
realicen los maestros y maestras
del sistema educativo en

Durango, será fundamental para
que los alumnos tengan una
mejor calidad en los nuevos

procesos de enseñanza-
aprendizaje que promueve la
administración estatal en los 39

municipios del estado.
Torres Rodríguez agregó que el

programa de aulas interactivas,

también coincide con el Nuevo
Modelo de la Escuela Mexicana
que impulsa el gobierno federal.

Durango vive una histórica
innovación educativa: Sughey Torres 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Consejo Ciudadano de

Seguridad Pública, felicitó a la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, por
los resultados que en materia de
seguridad ha alcanzado el
municipio que ella dirige, a poco
tiempo de haber iniciado su
gestión.

Durante la Sesión Ordinaria de
Cabildo celebrada el día de ayer,
el Síndico Municipal, Jaime
Alonso Aguilera, dio lectura a una
carta enviada por el Consejo
Ciudadano de Seguridad Pública
dirigida a la alcaldesa
gomezpalatina, en la que se le
felicita por los resultados
alcanzados en materia de
seguridad, en el poco tiempo que
tiene de haber tomado protesta.

De acuerdo con la misiva, el
citado consejo ha dado
seguimiento a las acciones
emprendidas por la Dirección de
Seguridad Pública Municipal

(DSPM) de Gómez Palacio y
destaca la coordinación existente
con instituciones de seguridad
del Estado de Durango, el Mando
Especial de la Laguna, así como
autoridades encargadas de velar
por la seguridad en el vecino
municipio de Torreón e incluso en
el Estado de Coahuila.

La carta firmada por Ángel de la
Campa Páez, Presidente del
Consejo Ciudadano de Seguridad
Pública en la región Coahuila -
Laguna, destaca además de los
resultados en el área del orden y
control de la seguridad, las
acciones de proximidad social
emprendidas por la DSPM que
son altamente impactantes para
la sociedad en la que vivimos.

Al respecto, el secretario del
Ayuntamiento, Vicente Reyes
Solís, señaló que dicha carta
había sido leída en la reunión del
Mando Especial, celebrada unas
horas antes.

Felicitan a alcaldesa LHA por
resultados en materia de seguridad



GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Club de Niños, Niñas y

Adolescentes del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia
(DIF), ofrece diariamente talleres
de manualidades, dinámicas y
cursos de valores, actividades
deportivas y de esparcimiento, así
lo dio a conocer la directora de
esta institución Brenda Calderón
Carrete.

La titular de la dependencia
resaltó que la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, brinda todo su apoyo
para el funcionamiento de estos
espacios y recordó que este lugar

tiene como objetivo recibir a
menores de edad, que cursan
primaria, secundaria y
preparatoria, que tengan ganas
de desarrollar sus talentos y al
mismo tiempo permanecer
alejados de ambientes en los
cuales puedan adquirir hábitos
nocivos para su vida.

“Son aproximadamente 150
menores a quienes se les brinda
atención en este espacio; algunos
de ellos provienen de familias
desintegradas, con antecedentes
de violencia o adicciones”, detalló
la funcionaria, quien además
mencionó que algunos de ellos

reciben acompañamiento
psicológico.

El horario de los talleres es de
las 9:00 a 12:00 horas y de 15:00
a 18:00 horas; son totalmente
gratuitos y los interesados
pueden inscribirse en las
instalaciones del Club de Niños,
Niñas y Adolescentes, en avenida
Central S/N entre Guerrero y
Michoacán en la colonia Valle de
Chapala.

Los requisitos para la
inscripción a estos cursos son:
Copia de acta de nacimiento del
menor, copia de la CURP, copia del
INE de papá o mamá; copia del

comprobante de domicilio, copia
de constancia de estudios y

número de Seguro Social en caso
de contar con él.

LA LAGUNA12 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
SÁBADO 27 DE MAYO DEL 2023

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Instituto Municipal del

Deporte en Gómez Palacio, con el
fin de brindar alternativas de
recreación a través de la
convivencia deportiva, invita a la
población en general a participar
en el torneo de basquetbol (en la
modalidad de tercias)
denominado “Festejando a Papá”.

Iván Sánchez Hernández,
director del Instituto, señaló que,
este evento se llevará a cabo en el

marco del Día del Padre y cuenta
con todo el apoyo de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, para quien es
muy importante que las familias
tengan siempre la posibilidad de
realizar actividades que les
permitan convivir de una manera
sana, y que mejor que a través de
una actividad deportiva.

El torneo de basquetbol se
llevará a cabo el próximo sábado
17 de junio, en punto de las 8:30
horas en las canchas del parque

La Esperanza, ubicado en avenida
Forjadores s/n, zona centro; se
jugará en la modalidad de tercias
y tendrá una cuota de inscripción
de 50 pesos que serán utilizados
para premiar a los ganadores del
primer y segundo lugar.

Los interesados pueden inscribir
sus equipos en las oficinas del
Instituto Municipal del Deporte
en el Gimnasio de la ExpoFeria,
ubicadas en bulevar Ejército
Mexicano S/N colonia La Feria.

Invitan a torneo de basquetbol
“Festejando a Papá”

DIF ofrece actividades recreativas a
niños gomezpalatinos
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Protección Civil y Bomberos, será
anfitrión del curso-taller regional
SCI, extracción vehicular y Fugas
de Gas Natural que tendrá lugar
los días 31 de mayo, 1 y 2 de junio
en las instalaciones de la
ExpoFeria de Gómez Palacio.

Así lo informó Santiago
Rodríguez Chávez, director de la
dependencia, quien señaló que
este tipo de actividades
formativas tienen como propósito
que los municipios tengan
elementos mejor preparados para
resolver y atender cualquier
situación de riesgo, que pueda
presentarse; mencionó además
que el curso-taller será impartido
por personal del Gobierno del
Estado de Durango experto en la
materia y el propio titular de
Protección Civil de Gómez Palacio

El que Gómez Palacio sea sede
de este tipo de actividades de

capacitación es posible gracias al
interés de la alcaldesa Leticia
Herrera Ale tiene, por mantener
actualizado y con una mejor
preparación al personal de las
dependencias responsables de
velar por la seguridad a los
gomezpalatinos, expresó el
funcionario municipal

Durante la capacitación serán
abordados tres temas: el primero
de ellos se denomina Sistema de
Comando de Incidentes (SCI); el
segundo, Fugas de Gas Natural y
el tercero, Extracción Vehicular.

El Sistema de Comando de
Incidentes tiene como propósito
mejorar la organización y
coordinación con todas las
dependencias involucradas en la
seguridad, al momento de acudir
a brindar apoyo ante cualquier
contingencia.

En el taller de Extracción
Vehicular, el personal será
capacitado para el uso y manejo
de las herramientas que se
utilizan para la extracción de una
persona lesionada, atrapada o

inconsciente al interior de un

vehículo siniestrado.
En tanto que el curso de Fugas

de Gas Natural actualizará a
nuestro personal sobre este tema,
que cada día cobra mayor
relevancia, pues el número de
viviendas, comercios e industrias
que utilizan este hidrocarburo,
está en continuo crecimiento.

Santiago Rodríguez, señaló que
al evento acudirán también
elementos de tránsito y vialidad
y de Seguridad Pública de los

municipios participantes, pues
por la naturaleza de sus
funciones, se encuentran siempre
presentes en este tipo de
contingencias, finalmente el
funcionario agradeció el apoyo
recibido por parte de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, en lo que
respecta a la capacitación y
actualización del personal a su
cargo, lo que sin duda se refleja en
un mejor servicio a la ciudadanía,
concluyó.

Gómez Palacio será sede
de evento de capacitación
de Protección Civil 



Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública a
través del Mando Único de
Guadalupe Victoria, arrestaron a
Omar de 30 años, por haber
agredido a su pareja sentimental.

La agresión se registró en las
calles Morelos y Héroes de la
Independencia de la colonia
Estación en la cabecera municipal
de Guadalupe Victoria, cuando les
salió al paso una persona del sexo
femenino haciéndoles señas para
que se detuvieran, pidiéndoles su
apoyo, ya que su pareja
sentimental la había agredido
física y verbalmente. 

Los agentes se dirigieron hasta

el domicilio de la pareja y ante el
señalamiento directo se procedió
a la detención del presunto
responsable, mismo que fue
puesto a disposición del agente
del Ministerio Público para que se
proceda a derecho.

Redacción
DURANGO, DGO.

Una joven mujer de 26 años de
nombre Yesenia, fue detenida
por elementos de Seguridad
Pública del municipio de Gómez
Palacio, luego de intentar
estrangular con un cable a su
hijo de cinco años.

Se informó que el pequeño
logró escapar para pedir ayuda
a un vecino que pasaba, mismo
que llamó al 911 comentándoles
que un niño le dijo que su mamá
lo había golpeado con el cable y
luego se lo puso en el cuello.

Los hechos ocurren la tarde de
este pasado miércoles al filo de
las 16:00 horas, en una vivienda
ubicada en el fraccionamiento
Centenario de Gómez Palacio.

En el lugar los cuerpos de
seguridad localizaron a la abuela
del infante, quien señaló que
Yesenia maltrata a sus hijos, por
lo que también tiene a su cargo
a su hermanita de tres años.

La madre agresora fue
trasladada a la Vicefiscalía
Región Laguna, en donde quedó
a disposición de la autoridad
competente para que se proceda
conforme a derecho.

Investigan
caso de menor
herido en la
Morga
Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 16 años de
nombre Sergio, ingresó a la
sala de urgencias del Hospital
General 450 con una herida de
soslayo en el pie derecho.

Los hechos ocurren cuando el
joven se encontraba en la
colonia Morga en compañía de
su tío y primo, cuando en un
momento dado, llegaron varios
sujetos y comenzaron a
agredirlos fiscalmente, para
luego uno de ellos sacó de
entre sus ropas un arma de
fuego y comenzó a disiparles
para posteriormente darse a la
fuga.

Es de mencionar que uno de
los proyectiles le alcanzó a
rozar, por lo que de manera
inmediata fue trasladado al
nosocomio antes mencionado
donde su estado de salud se
reporta estable.

Sobre estos hechos elementos
de la Fiscalía General del
Estado de Durango, realizan
las investigaciones
correspondientes para dar con
los presuntos responsables de
esta agresión. 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) localizó a
través de un reporte ciudadano,
explosivos en la autopista
Durango-Mazatlán; de acuerdo a
los datos obtenidos estaban cerca
del tramo de Coscomate.

Se desconoce el motivo por el
cual estaban ahí, así como quién
es el propietario, pero se sabe que
estaban abandonados en una
cubeta y bolsa negra.

De acuerdo al reporte de la

Décima Zona Militar, hecho a
través de un comunicado, el tema
se conoció gracias a una denuncia
recibida vía telefónica
aproximadamente a las 19:00
horas del jueves, a la altura del
kilómetro 122 sobre la carretera
40 de Durango a Mazatlán a
inmediaciones de la caseta de
cobro 97, en Coscomate,
municipio de Pueblo Nuevo.

Hasta allí acudió personal de la
Guardia Nacional adscrito a la
coordinación de secciones de
seguridad de vías de

comunicación y localizó una bolsa
negra de plástico la cual contenía
material explosivo con las
siguientes características: cuatro
explosivos de un kilogramo cada
uno, 26 salchichas pequeñas de
hidrogel de la marca Austin basic
y nueve estopines eléctricos.

Los materiales encontrados
fueron puestos a disposición por
la citada corporación ante la
autoridad federal
correspondiente para que
determine lo conducente
conforme a derecho.

Localizan explosivos
en la supercarretera

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General de la
República (FGR) a través de la
Fiscalía Especializada de Control
Regional (FECOR) en su
Delegación en Durango, obtuvo

de un juez especializado en el
Sistema Penal Acusatorio (SJPA) en
el Estado de Coahuila, en un
procedimiento abreviado,
sentencia de dos años ocho meses
de prisión, contra Selene, por la
comisión del delito de Uso de
Documento Público, previsto y
sancionado en Código Penal

Federal.
En el expediente quedó de

manifiesto que se inició la carpeta
de investigación, con motivo de
que la imputada presentó una
licencia médica falsa, hechos que
son constitutivos de delito del
orden federal.

El fiscal federal llevó a cabo las

diligencias de ley previstas en el
Código Nacional de
Procedimientos Penales, que
regula el SJPA, así como aportó las
pruebas necesarias para obtener
la sentencia referida, del juez de
distrito del Centro de Justicia
Penal Federal en el Estado de
Coahuila.

Sentenciada por usar documentos falsos

Mujer trató de
estrangular a su hijo
de 5 años

Por golpear a su pareja
detienen individuo 



Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Publico
de la Fiscalía General de la
República (FGR) a través de la
Fiscalía Especializada de Control
Regional (FECOR) en Durango,
efectuó un cateo por el delito de
posesión ilícita de hidrocarburo,

previsto y sancionado en la Ley
Federal para Prevenir y Sancionar
los Delitos Cometidos en Materia
de Hidrocarburos.

Elementos de la Policía Federal
Ministerial (PFM) de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC) y
peritos de la Coordinación de
Servicios Periciales, bajo la
supervisión del Agente del
Ministerio Público Federal,
cumplimentaron la orden de

cateo expedido por el juez de
Distrito Especializado en el
Sistema Penal Acusatorio adscrito
al Centro de Justicia Penal Federal
en el Estado de Coahuila.

La diligencia judicial se efectuó
en un inmueble en el ejido nuevo
Emiliano Zapata, en Gómez
Palacio, donde se localizaron
cuatro contenedores de mil litros
cada uno de ellos, de los cuales
dos se encontraban llenos, el

tercero con 700 litros y el cuarto
estaba vacío, lo que dio un total
de dos mil 700 litros
aproximadamente de
hidrocarburo asegurado.  

Asimismo, se puso a disposición
un vehículo con redilas de carga,
una manguera de alta resistencia
con una válvula, un conector
metálico y un adaptador de dos
pulgadas.

El predio quedó a disposición
del Representante Social de la
Federación, quien continuará con
las investigaciones
correspondientes.

Aseguran hidrocarburo en GP

Continúan en
prisión madre
y hermana del
presunto
feminicida de
Lupita
Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este viernes en el
Centro de Justicia para Niñas,
Niños y Adolescentes les
entregaron la sentencia de 11
meses y 29 días a Leonarda y
Eréndira, madre y hermana
del presunto feminicida de
Lupita.

Se informó que, luego que se
reportó la desaparición de
Lupita, Margarita, su madre,
denunció la sustracción de sus
nietos de 12 y siete años,
después los pequeños fueron
localizados en casa de su
abuelita y tía paterna
(Leonarda y Eréndira), razón
por la cual fueron detenidas.

Es de mencionar que
después de seis meses y 27
días de prisión preventiva, a
las sentenciadas les restan
cinco meses y tres días de
prisión en el Cereso 1 de esta
ciudad capital, además
deberán pagar una multa por
siete mil 601 pesos por
reparación del daño, la cual ya
fue pagada.
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Redacción
DURANGO, DGO.

El adulto mayor de 79 años de
nombre Salvador que atacó con
un cuchillo al arzobispo de
Durango en la sacristía de la
catedral de la ciudad, fue
vinculado a proceso y le dictaron
como medida cautelar el
internamiento en el Hospital
Psiquiátrico.

Se informó que se otorgó tres
meses para el cierre de la
investigación.

Fuentes dignas de crédito
informaron que el adulto mayor
fue vinculado a proceso por el
presunto delito de homicidio
calificado en grado de tentativa,
sin embargo, será hasta el cierre
de la investigación que el juez
determinará qué tipo de delito y
si es enjuiciado debido a su
condición psiquiátrica.

Es de señalar que, los hechos

ocurrieron el pasado domingo 21
de mayo cuando Salvador entró a
la sacristía de la catedral y tras
confirmar quién era el arzobispo,
sacó un cuchillo con el cual lo
atacó.

Los feligreses al ver las
intenciones del sujeto de
inmediato lo detuvieron y lo
pusieron a disposición de la
Dirección Municipal de Seguridad
Pública (DMSP), para luego ser
puesto a disposición de la Fiscalía
General del Estado (FGE), en
donde el Ministerio Público (MP)
integró la carpeta.

Fue la mañana del pasado lunes
22 de mayo cuando la fiscal del
estado, Sonia Yadira de la Garza
Fragoso señaló que Salvador fue
atendido por personal del
Instituto de Salud Mental del
Estado de Durango (ISMED),
quienes le practicaron exámenes
psiquiátricos a solicitud del

agente del Ministerio Público,
luego comentó que la carpeta
estaba integrada “el único
obstáculo que tenemos ahorita

para judicializar, porque
contamos con 48 horas, es que se
les están haciendo estudios
psiquiátricos a la persona porque

tiene rasgos de probables
problemas psiquiátricos o de
demencia”, precisó la funcionaria
estatal.

Vinculan a proceso al atacante del arzobispo 

Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
arrestaron a dos sujetos que
fueron señalados por el personal
de vigilancia de una tienda
departamental, de sustraer un
equipo de sonido.

Fueron los vigilantes de la
tienda Sams Club, ubicada en el
bulevar de Felipe Pescador,
quienes señalaron a Manuel
Adrián de 41 años y Cesar
Alejandro de 19, por haber
sustraído del negocio sin realizar
su pago correspondiente de una
bocina de la marca BDL Charge 5,
con un valor de cinco mil 799
pesos, misma que les fue
asegurada al momento de su

detención.
Es de mencionar que, los

presuntos ladrones fueron
arrestados en el bulevar Felipe
Pescador y prolongación Lázaro

Cárdenas, a la altura de la colonia
Planta de Impregnación;
posteriormente fueron
trasladados e internados en las
celdas de la Estación Central en

donde se realizaron los trámites
correspondientes para turnarlos
ante la Fiscalía General del Estado
por el presunto delito de robo a
comercio.

Capturan a dos presuntos ladrones en Sams



Infobae 
CIUDAD DE MÉXICO.

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) determinó
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no deberá de
hablar sobre el plan C electoral
durante sus conferencias
matutinas.

Con cinco votos a favor, se
aprobó el proyecto de la
magistrada Janine Otálora en la
que propone una decisión
diferente a lo determinado por la
Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral
(INE) que había señalado no
aplicar medidas cautelares
contra el titular del Ejecutivo.

Este caso derivó de denuncias
por parte del Partido Acción
Nacional (PAN), el Partido de la
Revolución Democrática (PRD) y
el diputado de Movimiento
Ciudadano (MC), Jorge Álvarez
Máynez, por las menciones del
presidente López Obrador en sus
conferencias de prensa del 9 y 11
de mayo.

El diputado del MC acusó el 12
de mayo ante el INE que el
presidente López Obrador por
hacer un llamado al voto desde
sus conferencias matutinas a
favor de Morena, y de cara a las
elecciones del 2024.

De acuerdo con el periódico El
Universal, la magistrada Otálora
también propuso que el
presidente López Obrador
deberá eliminar o modificar las
publicaciones que contienen las

versiones estenográficas y el
material audiovisual donde se
refiere al plan C.

El medio señaló que también se
planteó que el titular del
Ejecutivo “se abstenga” a hablar
sobre el tema bajo cualquier
modalidad o formato de
comunicación social.

Así como de “realizar o emitir
manifestaciones como la
denunciada, específicamente
llamar a votar o no votar por
determinados partidos políticos
o movimientos electorales, así
como expresiones equivalentes.
Ni usar recursos públicos en
propaganda con fines
electorales”.

El plan C del presidente López
Obrador surgió a raíz de que la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) desechara una
parte del plan B electoral tras
determinar que existieron
diversas violaciones al proceso
legislativo durante la
presentación y aprobación de
estas reformas del Congreso de
la Unión aprobadas en diciembre
pasado.

“Se piensa que este ministro se
extralimitó, se excedió, y pues se
convierte en los hechos en Poder
Legislativo porque la decisión
que tomaron los diputados y los
senadores se anula”, comentó el
presidente López Obrador en su
mañanera del pasado 27 de
marzo.

Agregó que su gobierno haría
frente a la decisión por la vía
legal y advirtió que si al final la

SCJN rechaza la reforma
electoral, ya tenía preparado un
plan C, el cual, dijo, no podría ser
bloqueado porque implica
“convocar al pueblo a continuar
con la transformación”.

“Hay un plan C, que no estén
pensando que ya todo terminó.
Ese plan C, ya lo aplicamos en el
18, fue el pueblo el que dijo:
‘basta’ y se inició con la
transformación, acabar con la
corrupción, que es el principal
problema del país”, indicó el
mandatario.

En tanto, el plan B surgió ante
la imposibilidad a la que se
enfrentó el gobierno federal para
hacer una reforma electoral
constitucional, que pretendió
modificar la Constitución para lo
cual se requiere de la aprobación
de dos terceras partes del
Congreso, lo que no consiguió el
partido en el poder ni sus
aliados.

Tras la determinación de la
SCJN, el secretario de
Gobernación, Adan Augusto
López, también se pronunció al
respecto.

“El pueblo mexicano busca
recuperar la confianza en sus
instituciones, pero la SCJN
decidió seguir protegiendo
intereses particulares.Nueve
ministros pasaron por encima de
la voluntad democrática
expresada por los representantes
populares. No hay de otra: plan
C en las urnas”, escribió el titular
de la Segob en su cuenta de
Twitter.

Tribunal Electoral aprobó medidas
contra AMLO por declaraciones de
plan C en mañaneras
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Infobae
SINALOA.

La Secretaría de Marina (Semar)
informó que localizó y
desmanteló un laboratorio
clandestino que funcionaba para
la elaboración de drogas
sintéticas en inmediaciones del
poblado Corral Viejo, en Culiacán,
Sinaloa.

En un comunicado, la Marina
detalló que la localización de este
laboratorio clandestino se hizo
hace algunos días por personal de
la Octava Zona Naval, con sede en
Topolobampo, Sinaloa.

“Como resultado de los
operativos efectuados por
elementos de la Armada de
México, en coordinación con
personal de la Secretaría de
Seguridad Pública del Estado
(SSPE) de Sinaloa, se logró
desmantelar un laboratorio
donde se encontraron
aproximadamente 4,000 (cuatro
mil) litros de precursores
químicos, ocho reactores y ocho
condensadores”, se lee en el
comunicado.

De acuerdo con la Semar, el
laboratorio, los precursores
químicos y material diverso,
fueron destruidos en el lugar,
todo ello con previa autorización
de la autoridad ministerial
competente, para integración de
la carpeta de investigación
correspondiente.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador informó este
viernes, 26 de mayo, que firmará
un acuerdo con China  y Corea del
Sur para evitar la entrada de
fentanilo a México, esto luego de
la urgencia del gobierno de los
Estados Unidos a que el Gobierno
de México tome acciones para
frenar el tráfico de este opioide
sintético que es hasta 50 veces
más fuerte que la heroína y 100
más que la morfina, de acuerdo
con los Centros para el Control y
Prevención de Enfermedades
(CDC, por sus siglas in inglés).

“Estamos por establecer un
acuerdo entre el gobierno de
China y el gobierno de México, en
especial con la Fiscalía de la
República, para evitar la entrada
de fentanilo de China a México, lo
mismo vamos a hacer con Corea
del Sur. Hay disposición por parte
de ellos de apoyar, de modo que
así garantizamos que se combata
el fentanilo y otros precursores
que llegan de Asia”, dijo López
Obrador en su conferencia de

prensa.
El 14 de abril, el Departamento

de Justicia de los Estados Unidos
informó sobre nuevas sanciones
contra integrantes de la facción
de Los Chapitos del Cártel de
Sinaloa.

“Las acusaciones apuntan a
todos los elementos de la red de
tráfico del Cártel de Sinaloa y
reflejan el compromiso del
Departamento de Justicia de
atacar todos los aspectos de esta
amenaza: desde las empresas
químicas en China que generan
precursores de fentanilo, hasta los
laboratorios ilícitos que producen
el veneno, las redes y lavadores de
dinero y asesinos que facilitan su
distribución. Así como hemos
atacado a terroristas y
ciberdelincuentes en todo el
mundo, el Departamento ahora
está librando una campaña
incesante para interrumpir la
producción y el tráfico de
fentanilo, antes de que pueda
llegar a sus víctimas”, dijo
durante la conferencia de prensa
la fiscal general adjunta Lisa O.
Monaco.

Además que incrementaron las
incautaciones de estos
narcolaboratorios, las
autoridades de Estados Unidos
también se han enfocado a la
sanción de las empresas
involucradas en distribuir
precursores químicos ilícitos
directamente de fentanilo y
metanfetamina a miembros y
operadores de los super
laboratorios del Cártel de Sinaloa.

De acuerdo con la Oficina de
Control de Activos Extranjeros
(OFAC, por sus siglas en inglés),
los precursores químicos son
usados en los llamados super
laboratorios que producen
cientos de kilogramos de
fentanilo y metanfetamina.

La asesora de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, Liz
Sherwood-Randall, afirmó que
México es la principal vía por la
que llega el fentanilo a Norte
América, esto luego que el
presidente López Obrador
aseguró que Florida podría ser la
entrada de este opioide sintético.

“Primero que hagan una
investigación, porque en una de
esas la droga entra por Florida. En
una de esas el fentanilo está
llegando por Florida, porque si
llega a Estados Unidos desde Asia,
eso está probado, para que no nos
estén culpando a nosotros”, dijo
AMLO en su conferencia de
prensa del 25 de mayo.

Marina desmanteló laboratorio
clandestino en territorio de Los Chapitos



Infobae 
La sigla FOMO proviene de la

expresión en inglés Fear of
Missing Out (“temor a
perderse algo”, en
castellano). Este
miedo a
“ q u e d a r s e
afuera” puede
e s t a r
relacionado con
salidas o
e v e n t o s
s o c i a l e s ,
opor tun idades
l a b o r a l e s ,
relaciones o,
i n c l u s o ,
cuestiones de
la vida

e n

general.
No es

un fenómeno reciente. La primera
vez que se empezó a plantear
este trastorno fue hacia fines de

los 90 y hacía referencia
principalmente al miedo

a perderse “planes”.
Sin embargo, con el
surgimiento de las
nuevas tecnologías,
servicios de
comunicación y
redes sociales, el
concepto se adaptó
a este nuevo

escenario.
Gabriela Martínez

Castro (MN 18627),
directora del

Centro

de Estudio Especializado en
Trastornos de Ansiedad (CEETA),
explicó a Infobae: “Desde hace
unos años existe un diagnóstico
llamado FOMO o temor a quedar
desconectado o fuera de
circulación en las redes sociales.
Se asocia con trastornos de
ansiedad generalizada y fobia
social.

Consultada por quiénes son los
perfiles que más lo sufren, la
psicóloga señaló que suele afectar
más a prepúberes y a mujeres.
“Los adolescentes todavía no
tienen una identidad formada,
sino una identidad de grupo. Son
en la medida en que pertenecen a
un grupo como Twitter,
Instagram, Facebook, Whatsapp y
tantos otros. A las mujeres
también las afecta porque son
multitasking, tienen muchos

roles (laboral, familiar,
social, académico), y
por cuestiones

biológicas que afectan
directamente lo
hormonal, en ellas
aumenta la necesidad

de control para evitar
futuros eventos
negativos”, describió la
psicóloga.

Si bien es difícil
cuantificar la ansiedad
y el estrés relacionados
con el miedo a perderse

algo, estudios como el
publicado en 2020 por la

revista Cyberpsychology

Behaviorand Social Networking,
demuestran que las personas que
pasan más tiempo en las redes
sociales tienen un mayor riesgo
de sufrir ansiedad social y
depresión.

Síntomas y consecuencias
Según un artículo denominado

“Miedo a perderse: una breve
descripción del origen,
fundamentos teóricos y relación
con la salud mental”, publicado
en la revista científica World
Journal of Clinical Cases, el FOMO
incluye dos procesos: “En primer
lugar, la percepción de perderse
de algo, seguido de un
comportamiento compulsivo
para mantener estas conexiones

sociales”.
Entre los síntomas del síndrome

se menciona la soledad: “A pesar
de las interacciones instantáneas
y deseadas con sus seguidores a
través de las redes sociales, los
jóvenes se sienten más solos y
desconectados que nunca”,
definió el estudio.

Este sentimiento se acompaña
de sentirse inadecuado al
compararse con las actividades y
la popularidad de los demás en
las redes. El FOMO también se
relaciona con insomnio,
problemas de salud mental, baja
autoestima y síntomas
depresivos.

“Se asocia con una variedad de
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experiencias y sentimientos
negativos de la vida, debido a que
se considera un apego
problemático a las redes
sociales”, destacó el estudio.

Las notificaciones frecuentes de
las aplicaciones implican cambiar
de tarea repetidamente, lo que
afecta el rendimiento. “Esto
afecta la capacidad de atención;
interrumpe el trabajo y la
productividad general”, recalcó el
estudio.

También afecta la alimentación.
“Los sentimientos de envidia y
exclusión social se relacionan con
malos hábitos alimentarios.
Además, FOMO al promover un
alto uso de las redes
sociales,conduce a un estilo de
vida sedentario que influye en la
epidemia de obesidad en adultos
jóvenes”, informó la
investigación.

La adicción a la tecnología
La Lic. María Cecilia Palozzo (MN

34964), del staff del Centro de
Estudios Especializados en
Trastornos de Ansiedad (CEETA)
explicó a Infobae: “Es importante
aprender a utilizar la tecnología
correctamente para que sea ella
quien esté a nuestro servicio y no

al revés. Un buen comienzo es
conocer cuáles son los síntomas
típicos de un uso compulsivo,
cuándo se trata de una adicción,
y cuáles podrían ser sus
consecuencias. Es importante
destacar que no todas las
personas son susceptibles de
generar una adicción, ya que para
que esta se genere se necesitan
una serie de factores, entre los
cuales se destaca la
predisposición o vulnerabilidad”.

¿Cómo detectar si estamos
desarrollando una adicción a la
tecnología?

La licenciada Palozzo afirmó que
el abuso de la tecnología se
traduce en una cantidad de
sensaciones desagradables y
síntomas, como los siguientes:

- La ansiedad comienza a ser
marcada, definida, persistente,
genera una necesidad urgente
por chequear, el celular o la
tablet, una y otra vez en cortos
periodos de tiempo, o utilizar una
determinada app, por ejemplo, un
juego.

- Cuando se siente que el uso del
smartphone regula el
funcionamiento de la vida a tal
punto de traer problemas a nivel

laboral, socioafectivos o de salud.
Por ejemplo, restar horas al
descanso sobre todo de noche por
estar conectados, no realizar
actividad física por el mismo
motivo, entre otros.

- Sentir malestar intenso,
angustia e irritabilidad si no se
logra conectar o acceder a la app

deseada o se corta la conexión.
- Problemas de salud como

irritabilidad en los ojos, malas
posturas, contracturas severas,
dolor de espalda y de cabeza.

Cómo afrontarlo
La licenciada María Cecila

Palozzo recomendó: “Tratar de
limitar el uso de los smartphones
o tablets, prolongando el tiempo
entre los chequeos, incluir una
rutina de actividad física y
apagarlos a un horario
determinado antes de irnos a
dormir son simples actitudes que
podemos empezar a cambiar para
disponer mejor de la tecnología
en nuestra vida”.

Por otro lado, Martínez Castro
indicó: “Cuando afecta la vida
cotidiana, cuando se dan
síntomas físicos y psíquicos hay
que consultar a un especialista
porque estos trastornos de
ansiedad van evolucionando con
el tiempo y no se pueden resolver
de otra forma que no sea con un
tratamiento adecuado, como la
terapia cognitivo-conductual”,
indicó.

En el caso de los chicos, señaló
que es importante que los padres
les pongan límites y “que los
incentiven a través de otros
recursos para que, movilizados
por el aburrimiento, utilicen más
su creatividad”, dijo la psicóloga.

“A través de técnicas de
psicoterapia cognitiva
conductual, se recomienda
empezar por apagar los
dispositivos por períodos cortos,
que con el tiempo se van
extendiendo, hasta convertirse en
momentos específicos, los de
conexión”, explicó Martínez
Castro.

Según las especialistas
consultadas, la clave está en
aprender a controlarse,
desprenderse de la tecnología de

forma gradual y afrontar de
forma aislada las sensaciones y
pensamientos negativos
derivados de este padecimiento,
como pueden ser las crisis de
pánico. Y en el caso de los chicos,
se aconseja a los padres
establecer horarios para un uso
correcto de las tecnologías.

“Hay que separar momentos. La
noche es para dormir y, por lo
tanto, el móvil debe de estar
apagado; del mismo modo, que la
cena es para comer y no para
estar con el móvil”, concluyó
Martínez Castro.

Para prevenirlo
- Generar un mayor contacto

con el mundo real y uno menor
con el mundo virtual. Realizar
actividades grupales, sin recurrir
a la virtualidad.

- Convenir actividades con
amigos: Es importante recuperar
y valorar la experiencia de pasar
un rato charlando o jugando de
forma presencial. De esta forma,
se podrá observar que las
relaciones en vivo tienen un
ritmo diferente a la velocidad de
todo lo que ocurre en las redes.

- Practicar actividades al aire
libre y en un medio natural. Esto
demuestra que hay un mundo
mucho más rico y real que el que
se muestra a través de las redes
sociales. Pasear tranquilamente,
sin preocuparse por sacar fotos o
selfies en la naturaleza ayuda a la
relajación, a la conexión con
nosotros mismos, con la vida real,
y a relativizar todo aquello que
sucede en las redes.

- Aprender a estar presente,
identificar prioridades, ser
selectivo con los eventos sociales
y aprender a decir no, son otras
formas de evitar el síndrome del
FOMO y vivir una vida más plena
y consciente.



Forbes 
Debido a la singularidad de su

literatura, su alcance universal,
su capacidad para conciliar la
tradición japonesa y el legado de
la cultura occidental en una
narrativa ambiciosa e
innovadora, el jurado del Premio
Princesa de Asturias de las Letras
2023 reconoció al escritor Haruki
Murakami, y para que te adentres
en el mundo del premiado
escritor te presentamos una lista
con sus libros más emblemáticos.

Tokio Blues
Se trata de un clásico del autor

japonés y uno de los favoritos de
los seguidores del escritor. Nos
relata una historia de amor

triangular que también nos lleva
a la reflexión de lo que implica
madurar y las pérdidas en el
camino.

La novela se centra en un
adolescente que ingresa a una
universidad en Tokio y al que le
surgen dudas sobre el sexo, el
amor y la muerte, pero ya como
un hombre maduro, una relación
con la exnovia de su mejor amigo
y el amor que siente por otra
mujer, son dudas que comienzan
a cobrar sentido.

Hombres sin mujeres
Teniendo como base la soledad

y el desamor, a través de 7 relatos
Haruki Murakami nos explica el
sentimiento de un hombre al

perder a su pareja, el tener un
amor no correspondido y cómo es
que los amantes del pasado
pueden atormentarte en el
presente.

Incluso la cinta Drive My Car
está inspirada en uno de los
relatos de Murakami.

1Q84
El nombre de este libro de

Haruki Murakami hace referencia
a la novela de George Orwell,
1984, donde el escritor japonés
nos cuenta la historia de
Aomame, una instructora de
gimnasia y Tengo, un profesor de

matemáticas, aunque ambos
tienen una vida muy diferente a
lo que aparentan: ella es una
asesina y él un aspirante a
escritor.

Al sur de la frontera, al oeste
del sol

Este libro de Haruki Murakami
es considerado una oda a los
amores perdidos y recobrados con
el paso de los años.
Específicamente es la historia de
Hajime, un hombre casado, con
hijos y con un club de jazz; sin
embargo, la aparición de un viejo
amor de la infancia lo hará pensar

en abandonar todo lo que tiene
con tal de ser feliz.

Crónica del pájaro que da
cuerda Cal mundo

Este libro nos relata la historia
de Toru Okada, quien acaba de
dejar su trabajo y recibe una
llamada que marca el comienzo
de situaciones extrañas en su
vida como la desaparición de su
mujer y el encuentro con nuevas
y misteriosas personas.

En cada uno de estos libros de
Haruki Murakami se explora al
hombre, los sentimientos y la
soledad.

5 libros de Haruki
Murakami que
debes leer
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INAH
CUERNAVACA, MOR.

Tras una espera de más de
medio siglo, el Monumento 9 de
Chalcatzingo, una imponente
escultura olmeca conocida
también como el “Portal al
inframundo”, está nuevamente
en su lugar de origen, donde fue
esculpida hace más de dos mil
500 años y del cual nunca debió
haber salido.

Así lo enfatizaron autoridades
de las secretarías de Cultura y de
Relaciones Exteriores (SRE), del
Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH) y
de los gobiernos del estado de
Morelos y del municipio de
Jantetelco, al entregar
formalmente esta pieza al pueblo
de México, en una ceremonia
realizada en el Museo Regional de
los Pueblos de Morelos (MRPM).

Con la representación de la
secretaria de Cultura federal,
Alejandra Frausto Guerrero, la
directora general de Promoción y
Festivales Culturales y encargada
de la Dirección General de

Asuntos Internacionales, Mariana
Aymerich Ordoñez, distinguió
este acto como un
reconocimiento al legado de las
culturas milenarias, y como
ejemplo de la constante labor del
Estado mexicano por la
recuperación del patrimonio
cultural del país, sustraído
ilegalmente. Al día de hoy,
informó, son 11 mil 771 las piezas
arqueológicas, históricas y de
carácter etnográfico las que se
han recuperado en la actual
administración, como parte de la
campaña Mi Patrimonio no se
vende, dentro de esta cifra, "la
escultura olmeca que hoy
celebramos había sido una de las
más anheladas por nuestro país",
y agregó “Hacemos la invitación
a todos los países, autoridades y
casas de subasta a decir muy
fuerte: mi patrimonio no se
vende, se ama y se defiende”.

En su intervención, el director
general del INAH, Diego Prieto
Hernández, transmitió a las y los
morelenses una felicitación del
presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador, y remarcó
la política gubernamental por
medio de la cual se prioriza que
los monumentos arqueológicos se
resguarden y exhiban en sus
comunidades de origen, no solo
como una medida de justicia
social, sino también como una
herramienta de fortalecimiento
de las identidades colectivas.

Acompañado del cónsul general
de México en Nueva York, Jorge
Islas López, quien asistió con la
representación del canciller
Marcelo Ebrard Casaubon, el
antropólogo anunció que el
Monumento 9 permanecerá
aproximadamente un año en el
MRPM, para finalmente retornar
al municipio de Jantetelco y al
pueblo de Chalcatzingo, donde se
trabaja en la readecuación del
museo de sitio, a fin de albergar
adecuadamente el monolito
precortesiano.

Prieto Hernández destacó las
gestiones del director del
Proyecto Arqueológico
Chalcatzingo, Mario Córdova
Tello, quien por más de 25 años

siguió los pasos de la escultura,
reuniendo documentación de sus
características, de su
materialidad, de los museos en
los que había sido expuesta, al
menos en dos ocasiones, en las
décadas de 1970 y 1990, así como
de informes arqueológicos,
entrevistas etnográficas, datos
del lugar y el modo en que habría
sido saqueada a inicios de la
década de 1960.

Gracias a esta labor y con el
apoyo de la SRE y del Consulado
General de México en Nueva York,
el caso fue puesto nuevamente
bajo escrutinio en noviembre de
2022, dando pie a una nueva
investigación de la Unidad de
Tráfico de Antigüedades del
Distrito Fiscal de Nueva York,
misma que logró su confiscación
en Denver, Colorado, y su
posterior repatriación a nuestro
país el 19 de mayo de 2023.

Tras el acto protocolario, el
arqueólogo Mario Córdova Tello
brindó una explicación a los
cientos de asistentes y medios de
comunicación que se dieron cita

en el lugar sobre el “Portal al
inframundo”, pieza que
impropiamente había sido
llamada “monstruo de la tierra”,
debido a que, subrayó, el término
no existe en la literatura olmeca
de Chalcatzingo.

Se trata, abundó, de la
representación en piedra de una
criatura fantástica con las fauces
abiertas. A través de formas
geométricas y naturalistas,
simboliza el acceso a una cueva,
entendida esta no solo como el
punto de ingreso al inframundo,
sino también como el espacio
húmedo, oscuro y primigenio de
la existencia humana.

Detalló que un par de motivos
decorativos a la altura de los ojos
de la pieza, similares a gotas de
agua, y cuatro flores de bromelia
talladas alrededor de su boca
aluden al concepto
mesoamericano de la “Montaña
sagrada” y asocian al Monumento
9 con otros rasgos iconográficos
presentes en el Monumento 1 o
“El Rey” de la Zona Arqueológica
de Chalcatzingo.
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La Secretaría de Cultura y el INAH entregan al pueblo de México
el Monumento 9 de Chalcatzingo o “Portal al inframundo”



Infobae 
En los últimos años, la

representación asiática -en
especial, la china- ha estado muy
presente en Hollywood. Tan solo
este año los actores Michelle Yeoh
y Ke Huy Quan ganaron sus
respectivos Oscar por el film Todo
en todas partes al mismo tiempo.
Ahora ambos llegan a la pantalla
chica con la serie Ni de aquí, ni de
China, nuevo proyecto que busca
enaltecer la cultura de aquel país
y a su vez hablar de la
multiculturalidad que
actualmente se vive en todo el
mundo.

Disney+ estrenó esta semana
este nuevo proyecto basado en la
novela gráfica del mismo nombre,
escrita por Gene Luen Yang y que
es una de las grandes apuestas de
la plataforma de streaming este
año. La producción está
conformada por un extenso
elenco de actores asiático-
americanos liderados por Yeoh y
Quan.

Ni de aquí, ni de China cuenta la
historia de Jin Wang, un
adolescente chino-
estadounidense que lucha por
encontrar su propia identidad en
una cultura estadounidense

predominantemente blanca. El
programa lleva a los espectadores
a un viaje de autodescubrimiento,
algo que el protagonista
aprenderá a navegar, en un
camino lleno de complejidades
dado sus antecedentes culturales
y las expectativas de quienes lo
rodean.

Cuando Jin conoce a un
estudiante de intercambio
extranjero llamado Wei-Chen, se
ve envuelto en una batalla entre
los dioses de la mitología china.
El más importante de estas
deidades es un personaje llamado
“El Rey Mono”. Este personaje se
presentó por primera vez en el
folclore chino en la novela del
siglo XVI, Viaje al oeste. Es una
historia de madurez que explora
temas de etnia, identidad y
pertenencia; y por ende, algunos
críticos han apuntado que
oportuna y relevante para los
jóvenes espectadores.

“Narra las pruebas,
tribulaciones y obstáculos de un
adolescente estadounidense
normal cuya vida cambia para
siempre cuando se hace un amigo
del hijo de un dios mitológico.
Esta es la historia de la batalla de
un joven por su propia identidad,
contada a través de la familia, la

comedia y el Kung-Fu lleno de
acción”, dice la sinopsis oficial.

Una serie juvenil inspirada en el
folclore de China

Hay algunas historias sobre este
rey que practica kung fu, pero la
más común es la que dice que esa
deidad se niega a aceptarse a sí
mismo, específicamente su forma
física. Por ello, cambia su
apariencia externa a una forma
más humana. Después de quedar
atrapado en una cueva en una
montaña, un amigo finalmente lo
convence de que necesita aceptar
su forma original para resolver
sus problemas. Una vez que
vuelve a su forma y tamaño
normal, puede escapar fácilmente
de su prisión rocosa.

El personaje principal, Jin Wang,
será interpretado por Ben Wang.
Es más conocido por sus recientes
apariciones en las películas Sex
Appeal y Good Egg. Hizo su
primera aparición como actor en
2021 en la serie de televisión
MacGuyver. Los padres de Jin,
Christine y Simon, son
interpretados por Yann Yann Yeo
y Chin Han, respectivamente. Yeo
es una actriz malaya más
conocida por Wet Season. Chin
Han apareció en Mortal Kombat
como Shang Tsung y como Lau en

El Caballero Oscuro.
La actriz ganadora del Premio de

la Academia, Michelle Yeoh
interpretará el papel de Guanyin.
Guanyin es un diosa en la
mitología china que se asocia con
la compasión y la misericordia.
También es conocida como la
“Diosa de la Misericordia”. A
menudo se le representa con una
expresión serena, con túnicas y
sosteniendo una flor de loto o un
jarrón. En la mitología china,
también se cree que tiene la
capacidad de aliviar el
sufrimiento y otorgar
bendiciones.

Yeoh se reúne con los antiguos
coprotagonistas de Todo en todas
partes al mismo tiempo, Ke Huy
Quan y Stephanie Hsu. Quan fue
originalmente un actor infantil,
conocido por Los Goonies e
Indiana Jones y el Templo del
Destino antes de alejarse de su

carrera como actor. Ahora Quan
es un ganador del Premio de la
Academia e interpreta aquí a un
personaje llamado Freddy Wong.
Hsu apareció en Shang Chi y la
leyenda de los diez anillos e ahora
toma el rol de Shiji Niangniang,
una deidad en la religión popular
china.

Ni de aquí, ni de China está
escrita por Charles Yu y Kelvin Yu
(Master of None) y es dirigida por
Destin Daniel Cretton (Shang Chi
y la Leyenda de los Diez Anillos).
El programa está producido por el
autor original Gene Luen Yang,
Destin Daniel Cretton, Kelvin Yu,
Melvin Mar y Jake Kasdan. Mar y
Kasdan han trabajado juntos
anteriormente en películas como
Jumanji: En la selva y Jumanji: El
siguiente nivel.

Puedes ver la primera
temporada de la serie juvenil y de
fantasía en Disney+.
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Forbes 
Black Knight, la nueva serie

surcoreana de Netflix, se ha
convertido en una de las
producciones más vistas de la
plataforma. A tan sólo tres
semanas de su estreno, ha
acumulado más de 35 millones de
horas vistas a nivel mundial y
aquí te contamos más al respecto.

Se destaca el buen trabajo que
desempeñó su elenco, las bien
logradas escenas de acción, los
atinados efectos especiales y la
trama postapocalíptica, que al ser
tan desalentadora, logra captar la
atención de los espectadores.

Aunque el boom que está
logrando esta serie no es una
sorpresa para muchos, pues
producciones como El juego del
calamar, 2021; La Gloria, 2022 y El
teléfono 2021, consiguieron
increíbles resultados en el
momento de su estreno, gracias a
la originalidad de sus historias.

¿De qué trata la serie Black
Knight?

La nueva producción de Netflix
trata sobre un futuro distópico,
situado en el año 2071, que ha
sido azotado por la

contaminación aérea, en donde el
uno por ciento de la población
que sobrevivió a la crisis
ambiental depende de los “Black
Knights”, un grupo de
repartidores que se encargan de
distribuir suministros vitales
como alimentos y botellas de
oxígeno.

La historia, está basada en el
webcom Delivery Knight de Lee
Yoon-gyu. Fue dirigida y escrita
por el surcoreano Cho Ui-seok y
entre su reparto destacan figuras
como: Kim Woo-bin
(Sangsogjadeul, 2013), Song
Seung-heon (Edeonui dongjjok,
2008-2009), Esom (Sogongnyeo,
2017) y Kim Eui-sung (Estación
zombie: Tren a Busan, 2016)

Black Knight se estrenó el 12 de
mayo y aunque cuenta tan sólo
con seis episodios de casi 50
minutos cada uno, se ha colocado
como la tercera serie más vista de
Netflix durante las últimas dos
semanas, gracias a su propuesta
innovadora, posicionándose por
debajo de series de habla inglesa,
como XO, Kitty y La reina
Charlotte: Una historia de
Bridgerton.

Black Knight, la serie
surcoreana que está
conquistando Netflix

Un grupo de
repartidores que se
encargan de

distribuir suministros
vitales como alimentos y
botellas de oxígeno
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Infobae 
La tecnología parece ser un

nuevo aliado del medio ambiente.
En búsqueda de reducir el
impacto de la industria
agropecuaria y pesquera, la
empresa israelí, Steakholder
Foods, anunció que se unió con la
compañía Umami Meats
(Singapur) para elaborar filetes de
pescado creados a partir de
células animales cultivadas en
laboratorios.

De acuerdo con la página oficial
de la compañía, investigadores de
Umami Meats, una startup de
carne basada en células con sede
en Singapur, desarrollaron el
primer pescado del mundo
cultivado impreso en 3D,
utilizando células híbridas. La
bioimpresora 3D, utilizada para
crear el pez, es una máquina
especializada que produce tejidos
y órganos que emplean células
vivas.

Según lo explican, la
bioimpresora 3D utilizada para
crear el pez es una máquina
especializada que puede producir
tejidos y órganos utilizando
células vivas. La impresora coloca
capas de células, al igual que una
impresora 3D tradicional coloca
capas de plástico, hasta que se
crea una pieza de tejido
completamente formada.

En ese sentido, indican que a

diferencia de las impresoras 3D
tradicionales, que usan plástico o
metal, las bioimpresoras 3D usan
una variedad de biomateriales,
que incluyen proteínas,
polisacáridos y otros compuestos
orgánicos, para crear tejido vivo.
Este proceso de creación de tejido
vivo se conoce como
bioimpresión y está
revolucionando la tecnología
alimentaria, ya que ofrece una vía
prometedora para el desarrollo de
bistecs o pescados
personalizados.

Si bien la industria pesquera es
un sector vital que juega un papel
crucial en la economía del
mundo, la compañía entiende que
la sobrepesca y las prácticas
acuícolas insostenibles han
provocado daños ambientales
significativos y el agotamiento de
las poblaciones de peces,
insistiendo así que con la
introducción de la tecnología de
bioimpresión 3D ha comenzado
una nueva era en la producción
sostenible de productos del mar.

“El proceso de cultivo de peces
tiene varias ventajas sobre los
métodos de pesca tradicionales.
En primer lugar, elimina la
necesidad de la pesca salvaje, que
puede ser insostenible y dañina
para el medio ambiente. En
segundo lugar, permite un
control más preciso sobre el

producto final, lo que da como
resultado un pescado consistente
y de alta calidad en todo
momento”, señala Steakholder
Foods.

Además, los peces impresos en
3D tienen implicaciones para el
bienestar animal. Recalcan que
los métodos de pesca
tradicionales pueden ser crueles
para los peces, y que el uso de la
tecnología de bioimpresión 3D
podría eliminar este problema. El

proceso de cultivo de peces con
tecnología de bioimpresión 3D es
humano y elimina la necesidad de
pescar en la naturaleza.

Agregan entonces que la
sobrepesca y las prácticas
acuícolas insostenibles han
provocado daños ambientales
significativos y el agotamiento de
las poblaciones de peces. Con la
bioimpresión 3D, los peces se
pueden cultivar en un entorno
controlado con un impacto
mínimo en el medio ambiente. A
medida que la tecnología
continúa evolucionando, es
probable que se vean formas más
sostenibles e innovadoras de
producir alimentos para la
creciente población mundial.

Del mismo modo son enfáticos
en precisar que el pescado
impreso en 3D también es más
sostenible que los métodos

tradicionales de acuicultura, que
requieren grandes cantidades de
agua y alimento. Con la
bioimpresión 3D, los peces se
pueden cultivar en un entorno
controlado con un desperdicio
mínimo. La tecnología también
tiene el potencial de crear
opciones de productos del mar
más sostenibles para los
consumidores y abordar la
escasez de alimentos en áreas
donde la pesca tradicional no es
posible.

A pesar de que la introducción
del primer pez cultivado impreso
en 3D del mundo es un avance
emocionante en la industria
pesquera, sigue siendo una
fantasía lejana, ya que el costo de
las bioimpresoras 3D sigue siendo
muy alto y el proceso de cultivo
de peces a esta escala aún se está
perfeccionando.

A partir de células animales
crearon los primeros filetes
de pescado con impresora 3D
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Agencias 
Lo que hasta hace poco era una

mancha solar casi invisible, para
este jueves es cuatro veces más
grande que la tierra. Cunde la
preocupación en la comunidad
científica por AR3315, tal y como
fue bautizada este gigantesco
punto en el Sol.

Incluso la mancha puede ser
vista con facilidad desde nuestro
planeta, siempre y cuando las
personas utilicen lentes para
eclipse o filtros solares.

¿Qué puede ser el causante de
este fenómeno? Lo que se
anticipa es una eyección coronal
de masa, que podría afectar a las
comunicaciones terrestres.

Esto es sumamente normal,
pero lo que asombra es el cambio
tan veloz, de pasar a ser apenas
perceptible a superar a nuestro
planeta hasta cuatro veces su
tamaño.

“La mancha solar de rápido
crecimiento está rompiendo la
superficie del hemisferio sur del
Sol”, indica el portal Space
Weather. “Su rápido desarrollo
podría conducir a inestabilidades
explosivas y erupciones solares”.

¿Qué es una eyección solar y
cómo puede afectar a la tierra?

Una eyección solar, también
conocida como eyección de masa
coronal (CME) o tormenta solar, es
una onda de radiación y viento
que se desprende del astro. Se
clasifica del 1 al 5 según su
potencia y puede generar

alteraciones en la atmósfera
terrestre.

No obstante, nuestro planeta es
defendido por el campo
geomagnético. En los polos, la
interacción entre las tormentas
solares y el campo geomagnético
ocasionan las auroras boreales.

La página especializada Earth
Sky manifestó que el campo
magnético de la Tierra estaba
tranquilo, pero que en el
transcurso de los días jueves y
viernes podrían ocurrir
“condiciones inestables”.

“Esto se debe a un golpe oblicuo
de una eyección solar, que dejó al
astro el 22 de mayo, combinado
con los efectos del viento solar
rápido de un agujero coronal”,
afirman C. Alex Young, Raúl
Cortés y Armando Caussade en su
reporte.

Apareció una mancha en el sol cuatro
veces más grande que la tierra
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NATACIÓN 

Carlos Gambino se
declara listo para los
Juegos Nacionales
Conade 2023 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Carlos Emilio Gambino Acosta,
destacado nadador duranguense,
ha logrado clasificar para
representar a Durango en los

próximos Juegos Nacionales
Conade 2023. Después de un
arduo proceso selectivo en
Cancún, Carlos Emilio se
posicionó en el lugar 17,
asegurando su participación en
esta importante competencia.

LAS PRUEBAS 
Carlos Emilio competirá en la

prueba individual de 50 metros
libre, donde demostrará su
velocidad y destreza en el agua.
Además, también formará parte

EEmmoocciióónn  ppoorr
ccoommppeettiirr  
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del equipo de relevos, donde
pondrá a prueba su trabajo en
equipo y sincronización con sus
compañeros nadadores.

SUS INICIOS
Desde temprana edad, Carlos

Emilio mostró su pasión por la
natación. A los 11 años, dio sus
primeros brazadas en la alberca
olímpica, y posteriormente se
unió al equipo de la alberca 450
para competir. Bajo la tutela del
profesor Manuel Macias y la
Maestra Adriana, Carlos Emilio
fue puliendo su técnica y
mejorando su rendimiento en el
agua. Actualmente, continúa su
preparación junto al profesor
Jaime Garduño, quien ha sido una
pieza fundamental en su
desarrollo como nadador.

UN LOGRO
La clasificación de Carlos Emilio

Gambino Acosta para los Juegos
Nacionales Conade 2023 es un
logro significativo en su carrera
deportiva. Para él, representa un
emocionante desafío y una
motivación para seguir creciendo
y alcanzando nuevos objetivos en
el ámbito de la natación. Su
dedicación, esfuerzo y

perseverancia han sido
recompensados, y ahora tendrá la
oportunidad de representar a
Durango en una competencia de
alto nivel.

LA FAMILIA
Carlos Emilio agradece el apoyo

y el respaldo que ha recibido de
su familia, entrenadores y
comunidad. Reconoce que su
éxito no hubiera sido posible sin
el trabajo en equipo y el apoyo de
quienes han creído en él. Ahora,
se encuentra enfocado en su
preparación para los Juegos
Nacionales Conade 2023, donde
dará lo mejor de sí mismo en
cada brazada, en busca de
alcanzar su máximo rendimiento
y dejar en alto el nombre de
Durango.

ÉXITO
La participación de Carlos

Emilio Gambino Acosta en los
próximos Juegos Nacionales
Conade 2023 es motivo de orgullo
para Durango. Le deseamos
mucho éxito en su competencia y
confiamos en que demostrará su
talento y dedicación en cada
momento. ¡Vamos Carlos Emilio,
todo Durango está contigo!
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CICLISMO

La ciclista
duranguense terminó
dentro de las mejores
10 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Marijose Gallegos Olivas, una

talentosa ciclista duranguense ha
destacado en los Juegos
Nacionales Conade 2023 al
ubicarse entre las 10 mejores
ciclistas del país en la prueba de
Contrarreloj individual, en la
categoría Juvenil C.

TOP 10
Como la única representante de

Durango en esta disciplina,
Marijose compitió en el circuito
Las Flores, donde completó una
vuelta de 12 kilómetros. Con un
tiempo de 20 minutos y 31.580
segundos, la joven pedalista

demostró su valía y se posicionó
en el octavo lugar, con una
diferencia de menos de un
minuto respecto al primer puesto.
Su destacada actuación refleja la
intensidad y la competitividad de
esta prueba, en la que las
participantes ponen a prueba su
velocidad y resistencia.

EL PODIO
El podio en la categoría Juvenil

C de la Contrarreloj individual fue
dominado por Jalisco, con María
López Faraudo en el primer lugar
con un tiempo de 19.32.825
minutos. Joy Harumi Méndez de
Guanajuato se llevó el segundo
lugar con 19.47.045 minutos,
mientras que María Fernanda
Villanueva Cerda de Nuevo León
ocupó el tercer puesto con un
tiempo de 19.53.533.

CONTENTA

Después de su participación,
Marijose Gallegos compartió su
alegría y satisfacción por su
desempeño, aunque también
expresó que esperaba obtener
mejores resultados. Sin embargo,
destacó que dio todo su esfuerzo
en ambas competencias y se
siente satisfecha por haber
logrado mejorar sus tiempos en
comparación con el Macro
Regional. La joven ciclista se
encuentra en buen estado de
ánimo y confiada en su progreso
en la categoría, ya que aún le
queda un año antes de pasar a la
Sub-23.

La participación de Marijose
Gallegos en los Juegos Nacionales
Conade 2023 demuestra su
dedicación, disciplina y pasión
por el ciclismo. Su destacado
rendimiento refleja el talento y el
potencial de los deportistas
duranguenses en esta disciplina.

MMaajjoo  ddeessttaaccaa  eenn
CCoonnttrraarreelloojj   
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La jovencita recibe un
premio a su esfuerzo y
disciplina dentro de
este complejo deporte

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Aseret Marín ha sido convocada

para representar a México en el
Mundial de Serbia después de su
destacada victoria en el Mr.
México. Karla viajará a Serbia
para competir en la disciplina de
fitness atlético acrobático
infantil, en donde Durango ya ha
tenido importantes
representantes.

CAMPEONA
Después de obtener el

Campeonato Absoluto en el
fitness atlético acrobático infantil
en el Campeonato Nacional Mr.
México Juvenil y Veteranos en la
Ciudad de México, Karla Aseret
Marín Silva ha sido llamada para
formar parte de la Selección
Mexicana de esta especialidad. El

mundial se llevará a cabo en
Serbia del 16 al 20 de junio, y
Karla Marín se prepara
intensamente para representar a
su país en esta importante
competencia.

LA CONVOCATORIA 
La joven atleta, quien fue

declarada Campeona Absoluta en
abril, recibió la notificación oficial
el 23 de mayo por parte de la
Federación Mexicana de
Fisicoconstructivismo y Fitness.
Su entrenamiento está a cargo de
Deborah Marín Palomares, Isabel
Palomares Harvin y Sophia Marín
Palomares, quienes la guían en su
preparación física y técnica para
enfrentar el Mundial con
determinación y excelencia.

ENTRENAMIENTO AL CIEN
Antes de partir hacia la Ciudad

de México, donde se concentrará
con la Selección Nacional antes
del viaje a Serbia, Karla Marín se
asegura de afinar los últimos
detalles de su entrenamiento.
Con el objetivo de llegar en

óptimas condiciones, ella y su
equipo de entrenadores trabajan
arduamente para demostrar el
valor y el talento de los
deportistas mexicanos en esta
importante competencia
internacional.

EL APOYO
Además, es necesario

mencionar el papel fundamental
de los padres de Karla, Juan
Carlos Marín Ávila y Edna Silva
Salazar. Ellos han sido guías y
apoyo constante en su camino
deportivo. Karla Aseret Marín
Silva, nieta del ex olímpico
duranguense Roberto Silva
Martínez, ha seguido los pasos de
su abuelo, quien ha sido su gran
ejemplo a seguir y le ha inculcado
el amor por el deporte.

ATLETA PROMETEDORA 
Con una prometedora

trayectoria deportiva y el
respaldo de su familia, Karla
Marín se prepara para enfrentar
el Mundial de Serbia con
determinación y orgullo. 

AAsseerreett ,,   vvaa  ppoorr  MMééxxiiccoo  



En la Liga de
Baloncesto en donde
el nivel crece a cada
jornada 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción y la intensidad

continúan en la Liga de
Baloncesto Femenil con una serie
de emocionantes encuentros que
han dejado resultados
sorprendentes. Tanto en la
categoría Segunda como en la
Primera, los equipos han
demostrado su talento y
determinación en la cancha,
brindando a los fanáticos un
espectáculo deportivo de alta

calidad.
SEGUNDA

En la categoría Segunda, el
equipo de Wonder Woman se
enfrentó a las Leoncitas en un
emocionante partido que terminó
con un marcador final de 46-34 a
favor de Wonder Woman. Ambos
equipos dieron lo mejor de sí,
pero fueron las habilidades y
estrategias de Wonder Woman
las que prevalecieron en el
encuentro.

En otro enfrentamiento de la
categoría Segunda, las Leoncitas
buscaron la redención
enfrentándose a Cuervas. Fue un
partido reñido y disputado, pero
finalmente las Leoncitas se
llevaron la victoria con un

marcador de 34-28, dejando en
claro su determinación por
recuperarse y dar lo mejor de sí
en cada partido.

Por su parte, Cuervas se
enfrentó al equipo de FECA en un
encuentro en el que demostraron
su superioridad en la cancha.
Cuervas se impuso con autoridad
y logró una victoria contundente
con un marcador final de 45-9,
exhibiendo un juego sólido y una
excelente coordinación en equipo.

PRIMERA 
En la categoría Primera, el

equipo Sun Devils-08 se enfrentó
a las Diablas en un emocionante
enfrentamiento que mantuvo a
los espectadores al borde de sus

asientos. Fue un partido parejo y
disputado hasta el último
segundo, pero las Diablas
lograron imponerse con un
marcador final de 42-38,
mostrando su destreza y
habilidades en el baloncesto.

En otro encuentro de la
categoría Primera, el equipo Sun
Devils-05 se enfrentó a Univ en
un partido en el que las jugadoras
de Sun Devils-05 dominaron el
juego desde el principio hasta el
final. Con un marcador final de
55-26, Sun Devils-05 dejó claro su
potencial y su determinación por
alcanzar la victoria en cada
encuentro.

Sin embargo, Sun Devils-05 no
pudo mantener su racha

ganadora y se enfrentó a un
desafiante equipo de Obez. A
pesar de su esfuerzo, Sun Devils-
05 no logró superar la solidez
defensiva y el talento ofensivo de
Obez, que se llevó la victoria con
un marcador final de 51-33.

La Liga de Baloncesto Femenil
sigue brindando emociones y
sorpresas a los fanáticos del
deporte. Cada equipo muestra su
compromiso y pasión por el
baloncesto, demostrando
habilidades técnicas, estrategias
tácticas y una gran
determinación en cada partido.
¡Continuemos apoyando a
nuestros equipos favoritos y
disfrutando de este apasionante
torneo!
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

Las visorías del equipo arácnido
han llegado a su fin, dejando una
gran satisfacción en la directiva
encabezada por el Ing. Roberto
Zermeño Vargas. Durante tres
días consecutivos, las canchas
anexas al estadio Francisco Zarco
fueron testigo del talento y la
pasión de 60 jóvenes que
deseaban formar parte del equipo
y representar los colores
arácnidos.

Con una asistencia nutrida, los
jóvenes demostraron su
habilidad y determinación en
cada prueba. Los visores,
encargados de evaluar el
desempeño de los participantes,
quedaron impresionados por el
talento que presenciaron en el
terreno de juego.

Al término de las visorías, se
seleccionaron a 14 jóvenes
destacados, quienes han sido
invitados a formar parte del
equipo de expansión y tener la
oportunidad de buscar un lugar
en la escuadra de Tercera
División. Estos talentosos
jugadores, con su destreza y
aptitudes futbolísticas, se
sumarán al equipo en busca de
alcanzar los objetivos trazados
para la próxima temporada.

Es importante destacar que
estas visorías representan una

oportunidad única para los
jóvenes futbolistas de la región,
quienes han tenido la
oportunidad de mostrar su
talento y competir por un lugar
en un equipo reconocido.
Además, la directiva del club
arácnido se enorgullece de
ofrecer estas oportunidades de
crecimiento y desarrollo a los
jugadores locales, demostrando
su compromiso con el talento
local y el fortalecimiento del
fútbol en la comunidad.

Con la conclusión de las
visorías, el equipo de expansión y
la escuadra de Tercera División se
prepararán para retomar la
actividad y enfrentar nuevos
desafíos en la próxima
temporada. Se espera que estos
jóvenes talentosos se integren
rápidamente al equipo y aporten
su calidad y dedicación para
llevar al club arácnido hacia la
victoria.

La directiva agradece a todos los
participantes por su entrega y
dedicación durante las visorías,
así como a los entrenadores y
visores que estuvieron presentes
para evaluar a los jóvenes
futbolistas. Con la incorporación
de estos nuevos talentos, el
equipo arácnido espera alcanzar
grandes logros y seguir siendo un
referente en el fútbol local.

¡Felicidades a los seleccionados
y mucho éxito en su camino
como parte del equipo arácnido!

EElliiggiieerroonn  aa  nnuueevvooss  aarrááccnniiddooss  
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Infobae 
Cientos de fieles se han visto

atraídos por un inusual caso en
Estados Unidos y no dudaron en
viajar para verlo con sus propios
ojos.

Se trata del cuerpo de una
monja que, a cuatro años de su
muerte, no se ha descompuesto
como es habitual con un cadáver.

La hermana Wilhelmina
Lancaster falleció en 2019 a sus
95 años y su cuerpo fue enterrado
en la zona rural de Missouri,
donde se ubica el monasterio de
los Benedictinos de María, Reina
de los Apóstoles que ella misma
fundó.

Sin embargo, la Agencia Católica
de Noticias informó que, cuando
los trabajadores fueron a
exhumar su cuerpo
“aproximadamente cuatro años
después” para trasladarlo a su
lugar de descanso final, al interior
de una de las capillas del
Monasterio, como suele hacerse
con fundadores, se llevaron la
sorpresa.

Al desenterrar el ataúd de
madera, comprobaron que, a
pesar del paso del tiempo, el
cuerpo de Lancaster estaba
“incorrupto”, sin signos de
descomposición, a pesar de no
haber sido embalsamado. El cajón
tampoco había recibido ningún
tipo de tratamiento especial.

Las hermanas, por su parte,
aseguraron que su “conservación
notable” se extendía a su corona
y ramo de flores, así como el cirio
de profesión con la cinta, su
crucifijo y rosario, que “estaban
todos intactos”. “Aún más notable
fue la conservación completa de
su santo hábito, hecho de fibras
naturales, por el cual luchó tan
vigorosamente a lo largo de su
vida religiosa. El velo sintético
estaba perfectamente intacto,
mientras que el revestimiento del
ataúd, de un material similar,
estaba completamente
deteriorado y desaparecido”,
añadieron.

A raíz de este episodio, que
captó la atención de varios
miembros de la iglesia, la actual
abadesa de la comunidad, Madre
Cecilia, comentó que “creemos
que es la primera mujer
afroamericana en ser encontrada
incorrupta”, mientras que la
diócesis de Kansas City - St.
Joseph emitió un comunicado y
anunció que ha dado lugar a una

investigación.
“El estado de los restos de la

hermana Wilhelmina Lancaster
ha suscitado,
comprensiblemente, un amplio
interés y ha generado
importantes preguntas”, se lee en
el escrito y agrega: “Al mismo
tiempo, es importante proteger la
integridad de los restos mortales
de la hermana Wilhelmina para
permitir una investigación
exhaustiva”.

Asimismo, las autoridades
eclesiásticas, bajo la firma del
obispo James Johnston, invitaron
a todos los fieles a seguir rezando
durante este tiempo de
investigación por la voluntad de
Dios, algo que muchos ya habían
comenzado a hacer y que muchos
otros -incluso- decidieron realizar
en persona.

“Está la sensación de que el
Señor está haciendo esto. En este
momento necesitamos
esperanza. Lo necesitamos.
Nuestro Señor lo sabe. Ella era un
testimonio de esperanza y fe”,
sumó la madre Cecilia.

Para la Iglesia Católica estos
casos de “incorruptibilidad” son
raros y dan cuenta de un trabajo
en vida en pos de dar testimonio
de la verdad de la resurrección y
la vida eterna. Es por ello que se
trata de casos “bien establecidos
para perseguir la causa de la
santidad”. De todas formas, el
comunicado aclara que en el caso
de Lancaster aún es muy pronto
para iniciar esta etapa.

La Agencia Católica de Noticias
ha dado cuenta de más de 100
cuerpos que no han dado señales
de descomposición, desafiando el
proceso natural post mortem, y
que han sido canonizados.

De todas formas, expertos han
objetado la postura de la Iglesia
ya que -aseguran- no es raro que
los cuerpos se conserven bien,
más aún durante los primeros
años luego de su muerte.

El profesor asociado y director
de Antropología Forense de la
Universidad de Carolina
Occidental, Nicholas V.
Passalacqua, comentó a la cadena
CNN que “es difícil decir cuán
común es esto porque los cuerpos
rara vez son exhumados después
del entierro”.

“Hay muchos casos famosos de
restos humanos bien conservados
-no sólo las momias egipcias, que
se conservaron

intencionalmente- sino, también,
las momias de los pantanos en
Europa, que se conservaron muy
bien durante miles de años”,
continuó.

En aquellos casos, su estado
íntegro a lo largo de miles de años
se debió a que estaban en
entornos con poco oxígeno, lo
que restringía el crecimiento de
bacterias y el ingreso de
carroñeros, sumó el experto.

Asimismo, Passalacqua dijo que
“en general, cuando enterramos
un cuerpo en nuestras
instalaciones de descomposición
humana, esperamos que tarde
unos cinco años en reducirse a un
esqueleto. Eso es sin ataúd ni
ningún otro contenedor o
envoltorio que rodee los restos” y
concluyó que “en el caso de este
cadáver, que fue enterrado en un
ataúd, personalmente no me
sorprende demasiado que los
restos se conserven relativamente
bien después de sólo cuatro
años”.

Como parte de su traslado hacia
el descanso final, el cuerpo será
velado en la capilla de las
hermanas el próximo 29 de mayo,
donde se realizará a su vez una
procesión con el rosario. A
continuación, los restos de la
hermana Wilhelmina serán
envueltos y depositados en un
cristal cerca del altar de San José
en la misma capilla, donde los
devotos podrán acercarse para
verla y rezarle.

El sorprendente caso del cuerpo de una monja
que, a 4 años de su muerte, no se descompone
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